

Y con voz robusta, fuerte y esplendente
 A México le das INDEPENDENCIA.
 Por eso humilde yo, y ante tu lecho
 Que es sublime y grande en nuestra historia
 Un recuerdo te consagro en mi memoria
 Y un altar te levanto aquí en mi pecho.

R. Jurado.

El capitán ayudante del general Castillo: Benito Zapata.—M. Guzman.—El capitán ayudante del señor general Vicente R. Prieto.

¡Mexicanos! El día se ha llegado
 De mostrar la terrible arrogancia
 Con que Dios á Anáhuac ha dotado.
 Mis hermanos: ¡abajo la Francia!

El comandante de batallón, Dagoberto Franco.

El teniente coronel, Manuel Alarcon.—El teniente coronel Manuel M. Zamora.—Jesus J. Dominguez.—¡Muera el galo inmundol! Santiago Montepin.—Manuel F. Prieto.—Cárlos Coever.—Prisciliano Jarero.—¡Viva la independencia! Dr. Nicolas de Ealo.—Un habanero, Juan N. García.—Pedro Rangel.—Al visitar la morada del cura Hidalgo, el que suscribe consagra un grato reconocimiento á la atrevida y patriótica idea de hacer la independencia de México, y deplora los medios de ejecucion que retardaron once años esa misma independencia que al fin conquistó con su espada el primer gefe del ejército y libertador de México. El comandante general del ejército de operaciones, Manuel E. Arellano.—*Antonio Pevedilla.—Al recorrer mi país he tocado este punto y no he vacilado en consagrar estos renglones al ilustre héroe de nuestra independencia. Mariano Z. Reyes.

Respeto y gratitud al noble anciano
 Que dió una patria al pueblo mexicano.

F. G. Medina.

A mi paso por esta honrada y memorable ciudad de Dolores el 27 de Enero de 1867.

AL HEROE DE NUESTRA INDEPENDENCIA.

Hidalgo: Hidalgo, al pronunciar tu nombre
 El pecho mexicano se enagena;

Tú fuiste el que á mi patria dió renombre,
 Tú rompiste el primero su cadena.
 Hoy te saludo yo, noble espartano,
 Hijo de la virtud y la constancia,
 Libertador del pueblo mexicano,
 Terror del fanatismo y la ignorancia.
 A mi patria, tres nombres le has legado
 Ellos le servirán de honor y escudo
 Ellos harán que al verlos el malvado
 Permanezca de horror inerte y mudo,
 Que hijos son de la eterna Omnipotencia
 Reforma, Libertad é Independencia.

Oficial de ingenieros, Luis G. Miranda.*

Enero 28 de 1867.—Capitan de caballería, F. Mena.—El teniente del 7º de línea, Juan Palafox.—El subteniente del 7º batallón de línea, Cruz Leon.—El subteniente del 7º batallón de línea, Leandro M. García.—Au memoire de l'indépendance et de la liberté. Z. Dupluis.—En esta fecha tuve el honor de permanecer de guardia en la casa en que el invicto Hidalgo proclamó la gloriosa independencia de mi país. El capitán del 7º batallón de línea, Zacarías Perez.—Un hijo de San Luis Potosí, á la memoria del inmortal héroe de Dolores D. Miguel Hidalgo y Costilla. Fabricio Villegas.—Un recuerdo al inmortal Hidalgo: respeto y admiración al gefe del primer ejército mexicano D. Agustín Iturbide. Capitan de artillería, Félix Becerra.—Patricio Rodriguez.—Le jour que le vrai liberté soit compri, il n'y aura plus de chinaques, mais des héros dignes du grand Hidalgo. E. Lleurcoy.—El alférez, Guillermo Gonzalez.—Un recuerdo de gratitud que debo al libertador de México. Alejo García.—Mauro Cuadra.—Un hijo de Michoacan: Honor al inmortal Hidalgo. Juan Velazquez.—Ramon de Leon.—Honor y gloria al inmortal Hidalgo. Trinidad Duclos.—Manuel Araujo.—Márcos Jimenez.—José M. Ruiz.—Antonio R. de Aguilar.—La independencia que á costa de su sangre supo conquistar el ilustre Hidalgo, desaparece por los malos mexicanos. Capitan segundo, Cárlos Vallarta.—Honor y gloria al inmortal é invicto héroe D. Miguel Hidalgo y Costilla, cuyos restos existen en Chihuahua país natal del que suscribe. Pedro Padilla.—A la grata memoria del héroe de Dolores D. Miguel Hidalgo y Costilla. Un hijo de la villa de San Juan de los Lagos, Juan Ramirez.—Primer cuerpo de ejército imperial bajo el gobierno de Maximiliano I. Este libro es para la posteridad, importante recuerdo grandioso, y un homenaje debido de gratitud, debo pues hablar con mi corazón. Al abrir este libro y ver en él las diferentes frases con que cada cual lo ha engalanado, experimento una emocion

que me inspiró un pensamiento y un sentimiento: el deber de secundar al héroe Hidalgo en la parte que me sea posible para afirmar la independencia y el porvenir de la patria y luchar, y luchar siempre con ese fin; y con la pena de no poder tener seguridad de que la vía que llevo conduzca á aquel noble fin. ¡Un recuerdo póstumo á nuestro héroe se lo rindo con toda la admiración que merece! El teniente coronel de caballería, Francisco N. Ortega.—Al inmortal héroe de nuestra independencia. El comandante, Ramon R. Robles.

Enero 29 de 1867.—Cuántos suspiros exhalan nuestros corazones al poner nuestras plantas en una casa en que fué pronunciado el primer grito de nuestra amada libertad por el ilustre héroe de nuestra independencia, al que le tributamos mucho amor. Comandante de escuadron, Paulino Filoteó.—Comandante de escuadron, Victoriano Montero.—El capitán de caballería, Felipe Bócos.

Enero 31 de 1867.—Cuatro fronterizos que vinieron á visitar la augusta y respetable morada donde habitó el héroe que inició la independencia de México, dedican á su memoria la siguiente:

OCTAVA-

Al pisar el umbral de la mansion,
Do vivistes Hidalgo en otros años,
Con respeto sublime contemplamos
La grandeza de tu alma y tu humildad;
Conmovidos de gozo y de entusiasmo
Nuestros nombres humildes inscribimos,
Y orgullosos por esto bendecimos
Al que á México supo libertar.

Contestando la razon puesta por un francés en la foja 83 vuelta de este libro, inscribimos las cuartetitas siguientes; [razon que se cita: "Sembró un grano Hidalgo, pero murió en la tierra."]

El francés torpe y villano
Que al escribir te insultó
Debe saber que adquirió,
Todo el odio mexicano.

¿A qué un estilo tan soez?
¿A qué un lenguaje tan necio?
Hidalgo ve con desprecio
El insulto de un francés.

Enero 31 de 1867.—Juan Ignacio Arraury.—Andrés G. Rangé.—Francisco L. García.—Andrés Eppen.

Febrero 5 de 1867.—El sobrino del compañero del inmortal Hidalgo, que lo fué el señor Allende. Manuel Ocio y Allende.—A la grata memoria del primer héroe de la independencia. El general de Division, Miguel Miramón.—Con veneración y respeto he visitado la casa del primer héroe de nuestra independencia. El general, Y. E. Casanova.—En honor y gloria de nuestro inmortal héroe, y padre de nuestra querida y cara patria D. Miguel Hidalgo y Costilla. Manuel Velasco.—El humilde soldado de la independencia, que sirviendo á Fernando VII. se pronunció en San Pedro de Guadalajara, á las órdenes del señor general D. Pedro S. Negrete; consagra estas pequeñas líneas á su adorada patria, como soldado de ella y de la libertad, á quien dá su sangre y su vida, así como á su soberano Maximiliano I, que Dios guarde. El que pone estos renglones tiene de servicios 49 años, comenzó á servir en 18 de Febrero de 1817, y pone estos pequeños caracteres el día 5 de Febrero de 1867, Pedro Navarrete.*—El capitán de infantería permanente, visitó con religioso respeto esta mansion, cuna de nuestra independencia, y como un homenaje de gratitud al humilde párroco de Dolores, D. Miguel Hidalgo y Costilla. José Carlos Arocena.—¡Gloria eterna al inmortal héroe de Dolores, que derramó su sangre por enseñar á ser libres á los mexicanos! Marcos Cisneros.

Febrero 6 de 1867.—Visitó esta casa, objeto de los mas nobles sentimientos de los mexicanos. La memoria de Hidalgo, me hace consagrarle un recuerdo de admiración, por la grande obra que inició en Setiembre de 1810; y de compasión, porque con los funestos medios que desde luego puso en práctica envolvió á su patria en una densa nube de fuego y sangre, que hasta hoy no nos permite ver brillar el tan deseado sol de la libertad, que buscamos hace mas de 50 años. Hoy mas que nunca los que se apellidan defensores de la legalidad, han orillado á México al borde del abismo, y yo cumpliendo con los deberes que á todo hombre impone la sociedad que lo vió nacer, me encuentro en este lugar arrojado por una oleada política, é inscribo mi nombre en este libro como prueba del deseo que tengo por ver asegurada nuestra independencia, é invito á todos los mexicanos á la union bajo las banderas del orden y de la verdadera libertad. Lic Ignacio Alvarez.—Visitó esta casa el comandante, Juan A. Carranco.—*Ilustre Hidalgo, los héroes como tú, nacen, vuelven á Dios cuando mueren, y su memoria en cada corazón deja una tumba. El general de brigada, Pantaleon Morett.*

Febrero 8 de 1867.—El C. general Aureliano Rivera y su estado mayor, despues de haber combatido desde el año de 61, hasta el ocho de Febrero de 67, por la nueva independencia, siguiendo el noble ejemplo del inmortal cura Hidalgo; como los primeros en

pisar el suelo de la heroica ciudad de Hidalgo, donde se dió el primer grito de libertad, firman este ALBUM llenos de las mas gratas emociones, en memoria de nuestro verdadero héroe. AURELIANO RIVERA.—Teniente coronel, gefe del estado mayor, Jesus J. de Leon.—Comandante de escuadron, Fernando Ugarte.—Llor eterno á los buenos mexicanos, que no transijen, ni transijirán con usurpadores y traidores que manchan el honor patrio. Fidencio Villagran.—Teniente de escuadron, Manuel Severo Rivera.—En memoria del ilustre Hidalgo, y secundando el ejemplo del ciudadano coronel José Barron, compañero inmejorable de este sublime guerrero, su hijo, pagador general de la division Zaragoza, comandante de batallon, Agustin Barron, le consagra este pequeño recuerdo.—José A. Barron.—En memoria del inmortal cura Hidalgo, á mi paso por este punto, dejé mi nombre como hijo que sigue las huellas de su padre, comandante de la escolta del C. general Rivera, Crescencio Gonzalez.—Los gefes, oficiales y tropa, de la 1.^a brigada de caballería de Coahuila de Zaragoza, despues de tres años de haber combatido con el ejército francés, y franco traidor por la nueva independencia de nuestra cara patria, siguiendo el noble ejemplo que nos legó el inmortal Hidalgo, y como somos los primeros en pisar el suelo de la heroica ciudad de Dolores Hidalgo, en donde se dió el primer grito de libertad é independencia, juramos llenos de los mas gratos recuerdos en memoria de nuestro héroe y libertador del yugo español, y nosotros humildes soldados del pueblo, juramos imitarlo para libertar á nuestros hijos de las cadenas del déspota frances. El mayor de órdenes de la brigada de Coahuila de Zaragoza, Pablo D. Mejía.—Ramon Falcon.—Comandante de escuadron, Macedonio Bosque.—El capitan Florencio Lara.—Jesus del Valle.—Capitan, Juan Galvañ.—El teniente, Francisco de P. Cortés.—El alférez, Pablo Cervantes.—El alférez, Reyes del Valle.—El teniente, Néstor Bertanga.—Calisto Rocha.—Teniente, Telésforo Escamilla.—Agapito Correa.—El capitan, Pedro Rodríguez.—Teniente, Hermenegildo Jimenez.

Febrero 9 de 1867.—El capitan gefe del Detall, Antonio Guerra.

Nadie su cintura ciña,
Con su espada sin honor,
Sin que la mano se tiña,
Con la sangre del traidor.—Guerra.

Lleno del mas profundo respeto al recordar los hechos gloriosos del heroico libertador de México, inscribo mi nombre, como prueba de gratitud y reconocimiento, al humilde sacerdote que nos dió patria y libertad. Francisco C. Hermosillo.—Manes venerados del

ilustre Hidalgo, libertador de México; levantaos y venid á esparitar á esa turba de espúreos mexicanos, que como buitres inmundos despedazan las entrañas de tu patria, que es la patria del que con grande emoción y respeto, inscribe su nombre. Blas Rodriguez.—En solemnización de la nueva era de independencia, adquirida por nuestro valiente ejército liberal; de la espulsion del ejército francés, de la destruccion del traidor, y por la ilustre memoria del inmortal Hidalgo, firmo hoy dia de nuestra regeneracion. José G. Lobato.

Febrero 10 de 1867.—Alférez, Estévan Néira.—Teniente, Francisco Caballero.—Alférez, Nicolas Tejada.—Hoy que el supremo poder de Dios me ha concedido pisar el suelo donde vió la luz primera nuestra independencia, proclamada por el ilustre é inmortal señor cura Hidalgo, tengo el grande placer de firmar el presente en esta ciudad de Dolores. J. Ignacio Gonzalez.—Alférez, Ignacio Gonzalez.—Sargento 2.^o, Refugio Corona.—Capitan, Carpio Escobedo.—Juan J. Flores.—Sargento 2.^o, Justo Herrera.—Benigno Aranda.—Cabo, Márcos García.—Soldado, Donaciano Lomas.—Soldado, Candelario Camarillo.—Soldado, Tomas Biorru.—Soldado, Jesus García.—Soldado de 1861, Francisco Flores.—Los recuerdos de los héroes, los recuerdos de los libertadores de la patria, son siempre gratos: sigamos su ejemplo y no permitamos que nacion ninguna estrangera nos arrebate nuestra nacionalidad. El coronel en gefe de la primera brigada del regimiento de Coahuila de Zaragoza, *Victoriano Cepeda*.—El oficial de Sanidad del ejército republicano, Vicente Chagollan.—El que suscribe tributa un recuerdo al héroe de la independencia, teniente coronel de infantería, médico cirujano, gefe de la primera brigada de caballería de la division de vanguardia, Joaquín R. Bolaños.

Febrero 15 de 1867.—Teniente de la 1.^a brigada de caballería de la division de vanguardia del ejército de Oriente, Rivera.—Teniente coronel, P. Noriega.—Comandante de escuadron de la brigada Noriega en el Estado de México, Juan N. Solache.

Febrero 16 de 1867.—Feliz un pueblo que sabe conservar su independencia aun sacrificando la vida de sus mas caros hijos. J. M. Herald.—Teniente, Pedro Aguirre.—Firmó en el pueblo de Dolores Hidalgo el soldado de la Frontera, Nieves Valdés.

Febrero 19 de 1867.—A la memoria del padre de la patria D. Miguel Hidalgo y Costilla y de sus valientes compañeros. Visitaron esta casa los que suscriben, Ignacio Nábego.—Agustin Olastra.

Febrero 21 de 1867.—Un recuerdo al memorable héroe D. Miguel Hidalgo y Costilla. *P. Martinez*.—Será mi firma el testimonio de que jamás profanaré la sagrada herencia que nos legastes, héroe de Dolores. *J. Hipólito Sierra*.—Siguiendo tu ejemplo ja-

mas se borrará el camino de la gloria. Tito N. de Caures.—José Zaragoza.—Pedro Perez.

Febrero 22 de 1867.—Como un testimonio de gratitud al inmortal Hidalgo que siempre estará grabado en mi corazón. Natividad Villanueva.—Varon insigne de imperecedera memoria, á tu glorioso recuerdo que sostiene la libertad de mi patria. Lic. Luis Sanchez.—A la memoria del insigne patriota D. Miguel Hidalgo y Costilla. M. Jara.—Al inscribir nuestros nombres sentimos la pena mas amarga contemplando en este libro, (que debió ser sagrado) los nombres de traidores que en él figuran. El héroe nos dió la primera independencia, procuremos alcanzar á costa de nuestra sangre la segunda. Ventura Berduzo.—Manuel F. Loera.—Francisco Alvarez.—Hijos del pueblo que enseñara Hidalgo el sendero de la libertad, venimos á inscribir nuestros humildes nombres bajo las techumbres donde nació la independencia de nuestra patria. Juramos morir antes en el campo de batalla que volver á ver profanar este libro con los nombres de los hipócritas traidores. Jesus D. Valero.—Comandante, Mateo Regil.—Teniente, Amado Galvan.—Pedro A. Valdés.—Capitan Atanasio E. Niño.—Emeterio de la Cruz.—Me he llenado de gozo al visitar la cuna de la libertad de mi patria y el lugar donde principió nuestra gloriosa independencia. *Ignacio Martínez*.—General en jefe del estado mayor del ejército republicano. *L. Vega*.—Teniente coronel del estado mayor del Sr. Escobedo, Domingo M. Lejarza.

Febrero 23 de 1867.—Mexicano, liberal republicano. Juan N. Gallegos.—El teniente coronel republicano, P. Sanchez.—Contestacion á lo que á fojas 83 escribió un necio francés.

¿Qué se puede esperar de los franceses
Que no tienen palabra ni verdad?
Cuando cantan victoria son reveses
Y no cumplen Tratados-Soledad.

Juan N. Gallegos.

Un hijo de la H. Matamoros que ama á su patria y combate por su independencia. Francisco Longoria y Cantú.—Hidalgo, padre mio, bendice nuestra patria desde tu tumba y ruega á Dios por el triunfo de la República para afianzar nuestra independencia. El ciudadano coronel, jefe de estado mayor del general Treviño, Agustin Barragan.—Un hijo de los Estados-Unidos y hermano de los libres mexicanos escribe su nombre con veneracion y respeto á la memoria del inmortal Hidalgo, capitan primero de artilleria y ayudante del C. general Mariano Escobedo, Juan F. Encking.

Febrero 24 de 1867.—Como ciudadano mexicano que ha sido fiel á la bandera que empuñó el inmortal Hidalgo, juro serle siem-

pre fiel y no traicionar jamas. Teniente de caballería, Vicente L. de Lara.—¿Qué podrá ser mas venerable para nosotros en esta vida, que tu nombre, grande Hidalgo? ¿qué podrá haber que ofusque tu inmortal grandeza? nada llegará á esa preeminencia, pues no hay palabras con qué explicar la dulce conmocion que siente todo mexicano que pasa del umbral de tu venerable casa; y por último, aquí teneis una de las pruebas mas convincentes que pueden honrarte: veo (aunque con sentimiento) entre tus elogios, la firma de un vil aventurero que lleva el nombre de Emperador.... pero ¡grande hombre! como uno de tus hijos te consagro un humilde recuerdo y juro bajo todos aspectos defender las instituciones á costa del bajo precio de mi sangre. Un capitan del primer regimiento de S. Luis Potosí, Sebastian Benavente.

Febrero 26 de 1867.—Grande Hidalgo, si me dieran á pintar el génio de la libertad recojeria tu retrato, te levantaria una cabaña redonda y un altar, te ofreceria un cisne puro y despues le daria la libertad en tu nombre. R. Cancelado.—Alberto Cancelado.

Febrero 27 de 1867.—Me he llenado de gozo al visitar la cuna de la libertad de mi patria y el lugar donde principió nuestra gloriosa independencia. Gabriel Martinez.—Donaciano Manriquez, tuvo el honor de conocer la cuna del primer héroe de la patria y por segunda vez visitarla el 27 del mismo mes. D. Manriquez.—Un hijo de la H. Matamoros. José Campos.—Dos buenos mexicanos tuvimos la honra de visitar esta mansion. José Malo.—Julian Milan.

Así como el traidor manchó el renombre
Del Anáhuac, robándole la gloria,
Manchó de Hidalgo la inmortal memoria
Poniendo en estas páginas su nombre.

J. M.

Inmortal Hidalgo, apres ces belles paroles il n' y a pas que te dire mais qui si de vils français ont volu soubvertir l'amour de tes enfants il y en a d'autres qui t'ont compris et sauron livrier ton nom a la posterité. L. de Rouville.—Jesus Pinzon.—Pedro Gonzalez.—Cosme Moreno.—Macedonio Salinas.—Felipe Esqueda.—Rosario Delgado.—Honor y gloria al héroe de nuestra patria, Vicente Fuentes.—A la memoria del insigne patriota C. Miguel Hidalgo y Costilla. S. O. de los Santos.

Febrero 28 de 1867.—Dos buenos mexicanos tuvimos la honra de visitar la mansion del digno y mas ilustre caudillo de la independencia de México, Miguel Hidalgo y Costilla. Subteniente del primer ligero de Coahuila de Zaragoza, Francisco Cabazos.—Teniente, Domingo Flores, hijos del Saltillo.—Dos buenos hijos de

México que han combatido por la libertad de su patria: el comandante del batallón ligero de Coahuila, Jesus Herrera.—Capitan pagador del primer batallón ligero de Coahuila, José M. Arizpe y Ramos.—A los trece años de servicios á mi patria por la independencia, tuve el honor de presentarme en la casa del ilustre primer héroe de la independencia, Pablo Yañez.—Teniente coronel de infantería, ayudante del C. Gral. Treviño. Francisco M. Ortega.—Capitan de caballería del C. general Treviño, que combate por la independencia mexicana. Pedro Gonzalez.—Como admirador de lo grande, yo te admiro noble Hidalgo: joven republicano, sigo tus máximas, combato por la independencia, por la libertad y por la autonomía de nuestra cara patria. Como un recuerdo constante á tu memoria, te consagro estos cortos renglones. Capitan de caballería, ayudante del C. general Gerónimo Treviño. Adolfo Valle.—Coronel del batallón Supremos Poderes, Pedro Yezpe.—El capitan de infantería del Estado de México. J. B. Mancilla.

Marzo 1° de 1867.—Capitan 2° ayudante del batallón Supremos Poderes, M. López.—Ayudante de 1.ª clase del cuerpo Médico Militar del cuerpo del ejército del Norte, Francisco Garza Treviño.—Jesus Diaz y Diaz, comandante de escuadron.—Sub-inspector del cuerpo Médico Militar que combate por la independencia de la República. Angel Carpio Ramirez.—Pagador de artillería, defensor de la independencia. José T. Cambre.—Ciudadano americano Médico Cirujano de Audilion, Ambrosio Rellego.—Biviano Berlanga, ayudante del cuerpo Médico.—Alférez del cuerpo L. del Norte. Gloria eterna al primer héroe de la independencia de México. Eduardo Treviño.—Llor eterno al caudillo de la independencia, al mártir de la libertad. Hipólito Charles.—Pedro Diaz Ortiz, de la nación española consagra un recuerdo á tu memoria. Pedro Diaz.—Honor y gloria al cura Hidalgo. Recuerdo tu memoria. J. E. Castaño.

Marzo 1° de 1867.—Honor y gloria al inmortal Hidalgo, un recuerdo á tu memoria. Dionisio Hernandez.—Honor y gloria hoy en este dia por un subteniente del 4° batallón de la frontera, Marcos Cortés.—Tributamos un homenaje de veneracion y gratitud al primer héroe de la independencia de nuestra patria. Juan Lopez.—Coronel del ejército republicano, R. Reguera.—C. Fuero.—Luis Ponce.—Tributo un homenaje y veneracion al primer héroe de la independencia de mi patria, y juro por mi honor defenderla hasta perder la última gota de mi sangre. El comandante del 7° batallón de Cazadores de S. Luis Potosí, José María Rangel.

Marzo 2 de 1867.—*Al visitar esta casa de gloriosos recuerdos, no puedo menos que inclinar mi frente de una manera respetuosa; y si un día lo olvidare, quiero ser indigno del nombre de mexicano que llevo con orgullo. Teniente coronel de infantería del

ejército republicano, J. M. Gonzalez.—Toda gloria, todo renombre calla ante los que tu conquistaste; ¡bendito seas mientras mi patria exista! Marcelino Martinez, capitan de caballería del ejército republicano.*—He gastado la mayor parte de mi vida defendiendo tu causa; estoy en visperas de una batalla contra el extranjero, si allí fuere necesaria mi vida, la sacrificaré á tu memoria. Comandante de escuadron, Rafael A. Lara.—Si antes de cinco dias triunfo, cada bala que dispare será un reflejo de tu gloria; si sucumbo, es un recuerdo tu heroica desgracia. Comandante de artillería, José M. Morales.—Que las generaciones futuras te respeten, como nosotros ahora respetamos tu nombre y derramamos en tu tumba una lágrima, tributo de admiracion y gratitud. El capitan de artillería, Zenon Carreon.—Daré la vida por su memoria. José T. Vazquez.—Mi familia y yo, se sacrificará ahora y siempre por el recuerdo tan grato del primer héroe de mi patria, porque tan solo á él le debemos nuestra independencia. Comandante de infantería, mayor del batallón de la Independencia, Aurelio Carballar.—¡Hidalgo inmortal! remítete del cielo un rasgo de tu virtud, de tu honor y heroicidad, para sufrir resignado y gustoso las penas de cualquier suplicio; que por tu memoria primero muera que traicionar la causa de tu sublime pensamiento. Teniente de infantería, Ignacio Aguilar.—¡Siempre consagraré mi vida á tu memoria! Capitan de infantería, Felipe de J. Hernandez.—Algunos gefes y oficiales de la brigada de Aguascalientes, tributan al invicto Hidalgo un homenaje de veneracion y respeto estampando sus nombres en este Album; ¡honor y gloria imperecedera al inmortal Hidalgo, al genio que dió á México nombre en la historia de las naciones! J. Rincon.—En vispera de una batalla que asegurará nuestra segunda independencia, siguiendo el ejemplo del héroe de nuestra independencia. Pedro Rincon.—L. Rivas y Mercado.—Octaviano García.—Ramon Burquiza.—Juan R. Aranda.—¿Qué podré decir en honor del grande nombre que conquistaste? Nada, porque mi capacidad es muy estéril; sin embargo, añadiré á las muchas glorias que tu nombre ha dejado, que tu fuiste en tu época el hombre mas grande. Macario Sarabia.—José O. Margain.—José María Martinez del Campo.—¡Honor y gloria al inmortal Hidalgo! Capitan, Alejo Valenzuela.—Juan Jimenez, teniente del 1° batallón Ligero de Aguascalientes.—Manuel Amendaris.—Margarito Tejar.—Como defensor de mi patria firmo gustoso. Abraham Zárate.—Isidro Parga.—Como defensor de mi patria firmo gustoso. Modesto Esparza.—Como defensor de mi patria firmo gustoso. Luis Barrientos.—Moriré gustoso, enseñando á mis hijos á respetar tu memoria legándoles la rica herencia que nos dejaste al morir. El teniente coronel de caballería, Jesus E. Zúñiga.—Nada me ha hecho mas impresion que la humilde casa en que viviste ¡noble Hidalgo! En ella juro

morir fiel á tu pensamiento sublime que es la libertad y la independencia de mi patria. El comandante de escuadron, Celso Mora.—¡Hidalgo! tanto nos has dado, tanto nos dejaste al morir rodeado de gloria, que el pobre y oscuro soldado que visita tu antigua habitacion, no puede recompensar tu heroismo, sino ofreciendo á la patria en memoria de tu nombre lo único que tiene ¡la vida! El capitán de artillería, Tranquilino Anda.—Maldícenos si empañamos tu memoria. Que tu augusta sombra volando en torno de nosotros, nos inspire valor para obtener la victoria sobre el príncipe á quien nos vendió la traicion. El comandante de batallon, Julian Orue.—Jóven, admiré tu nombre; hombre, ya lo respeto; y soldado, moriré por él. El subteniente de infantería, Cayetano Arcocha.—Pues que amaste tanto la juventud, desde tu tumba mándame un rayo de gloria para utilizarlo en favor de la patria por quien moriste. El subteniente, Ignacio Barron.—Muy pocos dias me faltan para estar al frente de una batalla, donde creo será la decision de la independencia de mi patria, y si ese dia consigo lo que con tanto afan deseo, lo consagrare á tu memoria. Mónico Méndez, comandante de caballería.—*¡Honor y gloria al que muriendo nos dejó una patria que ha sabido humillar á los que creyéndola débil osaron mancillarla! Joaquin Cuevas.—¡Honor y gloria al que patria nos dió! ¡Maldicion eterna á los que intentaron mancillarla! José Inclán.—Batallon Independencia. Hidalgo: paso para Querétaro defendiendo la misma causa que nos dejaste, tú eres mi gloria. Silverio Ontiveros.—Al pasar por aquí he visto tu casa, leído tu historia, y al recordarla, haré siempre mencion de tu memoria. A la campaña voy por primera vez y la dedico á tí ¡oh grande Hidalgo! Subteniente del batallon Independencia, Victorino de J. Villalobos.—Soy soldado hace pocos años, estoy por momentos á combatir al enemigo; así debo glorificar tu santo nombre. Brígido Rincon Gallardo, capitán del batallon Independencia.—Trinidad Barron.

La patria es mi madre
Me llama á la guerra,
Una vida tengo
Y la doy por ella.

El sargento primero del batallon Independencia, Mariano Villaseñor.

Soy mexicano, y pelearé contra los traidores hasta derramar la última gota de sangre en honor y gloria del invicto Hidalgo. Sargento segundo del batallon Independencia, Sebastian Gazca.—La campaña que por primera vez emprendo la dedico ¡oh grande Hidalgo! á tu memoria, y en medio de la lid seré tremendo, si des-

de el cielo me ves como á tu historia. Batallon Independencia, Andrés Leon.

La patria es de mi honor, porque no nos cabe duda,
Y si no consigo este intento marcharé á tu sepultura.

Dios, Libertad y Reforma. Cruz Raso de Jaramillo.—Juan Flores.

Marzo 3 de 1867.—¡Hidalgo! una vida tengo, gustoso la doy en defensa de la patria que nos distes con tantos sacrificios, regándola despues con tu sangre. Juan A. Araujo.—Hidalgo: dentro de esta casa que fué tuya, y viviste en ella, te juro ser leal y no manchar jamas tu nombre ni con mi accion ni con mi pensamiento. Gil Chavez.—Hoy que la suerte y el deseo me ha traído á esta casa he venido á firmar solamente para tener un recuerdo toda la vida de haber estado en este pueblo y en la casa del primer héroe de la libertad é independencia. Ramon Cárdenas.—Pascual Muñoz.—¡Hidalgo, noble y grande mártir de mi patria! Aquí en la mansion misma en que tú, repasando en tu corazon los agravios y las afrentas de la patria, sin armas ni ejércitos y sin tesoros, te lanzaste á la lucha para revindicar sus derechos ultrajados y para darnos libertad. Algunos menguados han desconocido la grandeza de tu resolucion y te han calumniado, pero ¡cómo almas viles y pequeñas han de comprender ni interpretar bien nunca las grandes y sublimes resoluciones! la vida te costó tu heróico esfuerzo y tu sangre fué derramada en el cadalso, pero ¡á qué otro mejor precio se podrá obtener la libertad de un grande pueblo? tu sangre derramada en el cadalso lo ennobleció y lo convirtió en un altar como lo santifica y ennoblece siempre la sangre de los héroes y de los mártires. Tu memoria es bendecida, grande Hidalgo, y recordada con respeto y admiracion por todos los buenos mexicanos. A. S. Viezca.—¡LIBERTAD! don precioso de las almas grandes y generosas... Tú hiciste latir el corazon del grande Hidalgo. Un pueblo gemia bajo la férula del despotismo; él comprendia su destino y se lanzó sin vacilar á la mas grande lucha que viera el presente siglo, grande en su principio, grande en sus medios, grande en sus resultados. Hidalgo, tu memoria jamas perecerá: tú vives en todo corazon mexicano que sienta en sí mismo la conciencia de su propia dignidad. Con tu sangre derramada en el cadalso imprimiste una mancha en la frente de los tiranos, y por esto á tu solo nombre bajan la cabeza cubierta de vergüenza, mientras el que te sabe apreciar en lo que vales te bendice. Mansion del grande Hidalgo. Enrique Viezca.—Antonio Muzquiz.—Fernando Chapman.—Hidalgo, que tus hijos no desmientan la preciosa herencia de la libertad y como uno de ellos, Eusebio Z. Cárdenas.

Marzo 4 de 1867.—*Es tan cierto el principio que se halla estampado en la foja 43 de este libro por el hipócrita austriaco, que hoy todos los buenos mexicanos volamos á Querétaro á arrancar la máscara de ese infame farsante Emperador para consumir con la bandera de Juárez nuestra nueva independencia. Mexicanos: lleguemos presto al palacio de los Aztecas para comenzarla y hacednos dignos de la memoria de Hidalgo. El Lic. y coronel de caballería, Pablo M. Rivera.*

Marzo 5 de 1867.—Por honor y gloria al héroe de nuestra independencia D. Miguel Hidalgo y Costilla. J. A. Peralta.—El mas humilde de tus hijos, Bernardo Guerrero.—El coronel del primer cuerpo de carabineros, Carlos Noriega.—Capitan del primer cuerpo de carabineros: volví á visitar esta casa: Antonio E. Rerseral.—Alférez, Ramon de Zaldo.

Marzo 9 de 1867.—Teniente de caballería, Epigmenio Escobar.—Comandante de batallon, Manuel Maria Rodriguez.—Teniente de caballería, Sabás Rodriguez.

De Hidalgo la memoria
Vivirá en mi corazón,
Por ser un digno campeón
Que no olvidará la historia.

Miguel Bustamante.

Capitan del 4.º batallon de independencia de San Luis, Epigmenio Sandoval.—Agapito Palacios, músico del 4.º batallon de infantería de San Luis Potosí.—Mariano Hernandez, músico del mismo batallon.—El coronel del 4.º de San Luis, como prueba de gratitud y respeto, Julio M. Abante.

Marzo 12 de 1867.—Que en el cielo tenga el premio el héroe de nuestra independencia, J. B. Rincon.—Entusiasmado por el héroe que supo dar libertad á su patria de un yugo de despotismo, visité esta humilde pero memorable casa. Julio Villas.—A la memoria veneranda de D. Miguel Hidalgo y Costilla. Luis Couto.—Gloria á nuestro primer héroe de la independencia mexicana. José G. Suarez.—Al padre de nuestra independencia, un mexicano agradecido, J. R. Ortega.—Sombra veneranda del padre de mi patria, mi amor te saluda y enseñaré á mis hijos á bendecir tu nombre. Silverio M. Velez.—Padre de la independencia que osados extranjeros quisieron arrebatarlos, mi infancia te saluda y procuraré ser digno de tí. Rafael B. Velez.—Un recuerdo sincero al héroe de mi patria. Manuel Anaya.—Un recuerdo sincero al héroe de mi patria. Francisco Castro.—La presente firma será un fiel testimonio de que jamas mancharé las banderas republicanas con el infame crimen de la traicion, y sí defenderé hasta concluir

con la última gota de sangre de mis venas la independencia mexicana, la cual me ha legado el inmortal, el patriota, y por último, el primer caudillo de la libertad, Miguel Hidalgo y Costilla. El ayudante de la 3.ª brigada de caballería en la mayoría general de órdenes de la espresada que manda el digno coronel Pedro Martinez: Francisco Vazquez.—Llor eterno al caudillo Hidalgo. Jesus Fuentes.—Francisco Madera, hijo.

Marzo 17 de 1867:

Hidalgo: padre de la patria mia
Libre es México, libre todavía.
Al traidor que profana tu morada
El pueblo que te venga, hunde en la nada.

Manuel Aspiroz,

Teniente coronel de infantería del ejército republicano.—Un recuerdo á la memoria del héroe de nuestra independencia, Ismael Couto.—Un recuerdo al ilustre D. Miguel Hidalgo y Costilla. Heliodoro Couto.—Un recuerdo al grande hombre Miguel Hidalgo y Costilla que nos dió independencia. Marcos Alzati.

Marzo 19 de 1867.—¡Venerable Hidalgo! el humilde y oscuro artista jalisciense á su paso por esta simpática villa, te saluda con el respeto de un buen hijo, con el ardiente entusiasmo de un buen mexicano, jamas manchado con el inmundo lodo de la traicion. Felipe Castro.

Marzo 20 de 1867.—¡Inmortal Hidalgo! juro ante tus cenizas jamas transigir con la traicion de mi cara patria, cooperar con mis pocas fuerzas hasta morir á su segunda independencia que hoy se decide en Querétaro. Pedro Amador Albarran.

Marzo 24 de 1867.—Si la mano infame del extranjero y el traidor ha profanado este ALBUM, que las páginas ocupadas por ellos queden borradas con los nombres de hijos ilustres que han imitado el ejemplo de su libertador. Arquitecto, Antonio Agraz y Sanchez.—J. M. C. de la Torre.—Juan B. Cabañas.—Pedro Estrada.—Francisco Ruiz.—Ingeniero, M. Altamirano.

Marzo 25 de 1867.—Comandante de infantería de la Guardia, Victoriano López.—Felipe Fuentes.

Marzo 26 de 1867.—Los gefes y oficiales que forman el cuerpo Libres de la Frontera, tuvieron el honor de visitar esta adorada mansion. Isidro Treviño.—¡Inmortal Hidalgo! El teniente de caballería que suscribe, perteneciente al cuerpo Libres de la Frontera, ha tenido la dicha de visitar la residencia del primer héroe de nuestra independencia, y juro solemnemente imitar sus virtudes cívicas. Ambrosio Quintero.—Gloria á Hidalgo que supo darnos la independencia y la libertad. C. Macias.

Marzo 30 de 1867.—*Poseído del mas profundo sentimiento he visitado hoy esta mansion querida á las diez del dia consagrando un recuerdo al héroe de mi patria: hijo de españoles, y mas todavía, teniendo que lamentar la muerte de mi abuelo materno D. Casto de Berardo en el castillo de Granaditas en Guanajuato, respetando su memoria admiro como mexicano y con orgullo al inmortal Hidalgo que nos trazó el camino de la libertad sellándolo con su sangre. Miguel Moran.—Como teniente retirado del ejército mexicano al que pertencí. Modesto Carrasco.

Abril 3 de 1867.—A las cuatro y tres cuartos de la tarde he visitado la casa del que supo darnos patria. Capitan del ejército republicano, Jesus María Pantei.

Al verdadero padre de mi patria, al inmortal Hidalgo un recuerdo de gratitud de su hijo, Atenógenes Barragan.

Dichoso génio nacido
En el pueblo de Dolores
Para vergüenza y oprobio
De los infames traidores.

Abril 5 de 1867.—Juan Martinez.

Rafael Gonzalez.—Agustin Gonzalez.—Benito García.

Abril 9 de 1867.—Aurelio Espinosa de los Monteros.—José M. Peña.

Abril 21 de 1867.—Un recuerdo de admiración al inmortal Hidalgo. Pantaleon Mercado.—Andrés Campillo.—Una señal de respeto y veneracion. Emilio Durán.—Un recuerdo á la libertad de mi patria. José María Esparza.—Jesus López.

Abril 22 de 1867.—Alfredo Garay.—A la memoria inmortal de nuestro héroe Hidalgo y Costilla. José María Aguilar.

Si por su patria murió Hidalgo,
Lo haré yo que nada valgo.—Miguel Ochoa.

Jesus López.—Visitó la casa del inmortal Hidalgo el capitan de la segunda compañía del batallon Cazadores de San Luis. Eulalio Cárdenas.—*Al recordar las glorias y las virtudes de Hidalgo se siente como un agudo puñal que hiere el corazon viendo en este libro los nombres de muchos traidores, de invasores, de retrógrados, de pancistas, de hombres á cuatro caras, de desertores de todos los partidos y de malos liberales que pretenden tributar homenaje al héroe de 1810, y que durante los años de 1865 y 1866 hicieron la guerra en favor de intrusos austriacos, se separaron de las filas del ejército liberal sin licencia ó reconocieron al

pretendido imperio, ó se arrastraron al pié del simulacro del trono de Maximiliano, ó se fueron á vivir bajo la proteccion de otra bandera y volvieron hace... pocos dias haciendo alarde de sus padecimientos. Por todos estos motivos no agrego mi nombre al de los puros y buenos patriotas que aquí firmaron, porque estoy seguro que el inmortal cura desde las altas regiones de la gloria se sonrie y aprueba mi determinacion en union de mis maestros los beneméritos, valientes, honrados y nunca bien llorados mártires generales... Pedro José Mendez y Albino Espinosa. Un soldado.—A los 19 años 11 meses 8 dias de mi edad, he tenido la honra de visitar la morada del inmortal héroe de Dolores, y al encontrar en este libro las firmas de infinitos desgraciados que traicionan su causa, me he visto obligado á escribir lo siguiente: ¡Traidores!! Habeis tenido la audacia de manchar con vuestras firmas este libro sagrado, pero los que somos libres, castigaremos esa osadia manchando nuestras espadas con vuestra sangre; habeis tenido la vileza de tributar recuerdos al héroe cuya causa traicionais, y él desde la morada celeste donde habita, enviará el perdon porque sois muy desgraciados, pero yo, lo mismo que todo buen mexicano, os detesto, y á la memoria del inolvidable caudillo de la independencia dedico el siguiente:

¡Llor al héroe de Dolores
Dió su vida al darnos gloria!
Maldición á los traidores
Que hoy mancillan su memoria.
Un potosino, soldado de Cazadores.*

Ausencio Mercado.—Lorenzo Macías.—Los ciudadanos gefes y oficiales del batallon Cazadores de San Luis, en marcha para tomar parte en las operaciones militares sobre la plaza de Querétaro, dedican un recuerdo de gratitud á la memoria del Padre de la independencia mexicana. F. Carrillo.—Ausencio Romero.—Juan Muñoz Silva.—A. Texxier.—Eulalio Cárdenas.—Antonio Liñan.—Antonio I. Cárdenas.—Lúcas Muñoz.—José Medina.—Adolfo Medina.—Ismael A. Torices.—Camilo Diaz de Leon.—Pedro Manzanares.—Pablo Arvide.—Prudencio Sanchez.—Zeferino Ruiz.—Miguel Ochoa.—Severo Vega.—Cruz Gonzalez.—Jesus Anaya.—Francisco Hernandez.—Gabriel Posada.—Agustin García Hernandez.—M. Sternbery.

¡Ilustre Hidalgo! el mas grande de los héroes, yo te saludo con el corazon henchido de placer, y ruego al Supremo Hacedor que tu sombra nos proteja, pues somos los verdaderos hijos de México, los que sostenemos á costa de mil sacrificios y de víctimas adoradas la preciosa libertad que nos legaste. ¡Espectro de Hidalgo ido-

latrado! los buenos mexicanos seguimos tus huellas y combatiremos por nuestra amada patria, siendo nuestro lema constantemente: "LIBERTAD Ó MUERTE!" "PATRIA Ó NADA." Un Fronterizo.—Francisco Garza Treviño.

Abril 24 de 1867.—Un recuerdo al héroe de nuestra independencia, deja uno de los defensores que marcha á Querétaro en defensa de su patria, Teodoro Coronel Gutierrez.—Me contemplo afortunado al tener el honor de hacer una visita á la casa-habitación del benemérito cura D. Miguel Hidalgo y Costilla. ¡Descansen en paz! Porfirio Zamora.—Un recuerdo de aprecio al héroe que despreciando su vida supo reconquistar su libertad perdida por sus mayores. Roman Ros.—Un hijo del pueblo que marcha á la campaña de Querétaro al lado del general Juan N. Cortina. Fermin G. Badillo.—Mucho honro al héroe de la patria al hacerle esta visita en la casa habitación del cura Hidalgo y Costilla. Un tamaulipeco.—Antonio G. Sisano.

Abril 25 de 1867.—Un grato recuerdo al pasar para Querétaro á defender la independencia de México. Alejandro Ontiveros.—Brigada Cortina.—Gefes y Oficiales suscriben sus nombres como mexicanos de corazon y fieles defensores de la causa de la independencia y libertad. Marcharán al combate donde quiera que se encuentre el tirano, á los muros de Querétaro. Solo deseamos Pais y Libertad los que se firman. Teodosio Zamora, comandante de escuadron.—Rafael de la Garza Flores, capitán.—Julian Buzones, capitán.—Romualdo Echazarrea.—Me considero el mas feliz de los mortales con haber llegado á conocer este bello pueblo de Dolores y la magnífica casa del inmortal héroe de nuestra independencia D. Miguel Hidalgo y Costilla Q. E. P. D. Tiburcio Salinas, teniente segundo ayudante.—Fernando Avalos, Alférez porta-estandarte del primer cuerpo de Exploradores de la Frontera de Tamaulipas.

Encarnacion Bujanos, alférez, del primer cuerpo de exploradores de la Frontera.—Al glorioso Hidalgo un recuerdo del alférez, Julian M. y Céspedes.—Bonifacio Rios.—Luis Gonzalez, teniente.—Antonio Garza, teniente.—Felipe Mancha, alférez.—Darío Canto, alférez.—Juan Gonzalez, teniente.—Dámaso Zamora, alférez.—Hilario García alférez.—Patricio Treviño, alférez.—Santos Garza, alférez.—Marcelino Sanchez, alférez.—Benestiano García, alférez.—José María Zenea, teniente segundo ayudante.—Un mexicano se contempla dichoso al conocer la hermosa casa del ínclito héroe de Dolores D. Miguel Hidalgo y Costilla y jura sostener su voz hasta derramar la última gota de su sangre en defensa de la independencia de México. Un humilde soldado de la independencia, Miguel Zartuche, teniente coronel.—Ilustre Hidalgo, tú que fuiste el único hijo mexicano que tuvo Anáhuac,

destinado á hacer la independencia de nuestra patria, os consagro mi rúbrica en memoria de haber conocido tan feliz pueblo, á donde iniciaste el grito de la libertad é independencia, y yo como mexicano firmo sin tener una defeccion en mi carrera militar, lleno de gloria y perteneciendo á la brigada Cortina y cuerpo de exploradores del Estado de Tamaulipas, firma, Guadalupe Flores, del puerto de Matamoros.—Manuel Menchaca, teniente de caballería ayudante de la persona del C. Juan N. Cortina, de la ciudad de San Antonio Béjar.—José María Menchaca, comandante del primer cuerpo de exploradores, de la frontera de Tamaulipas, de la brigada Cortina, hijo de Matamoros.

Abril 26 de 1867.—Grande é inmortal Hidalgo, los que suscribimos, hijos de Tamaulipas, te consagramos nuestro nombre y rúbrica en prueba de respeto y reconocimiento. Gabriel Vargas.—J. Hernandez.—José María Padilla.—S. Cisneros.—Desiderio Perez.—El que suscribe, general de brigada que con un puñado de valientes tamaulipecos marcha á la defensa de nuestra segunda independencia, deja un recuerdo al héroe venerable que nos legó la primera. Un hijo de Camargo.—Juan N. Cortina.—Sábás García.—Un hijo del Estado de Tamaulipas, republicano, que pasa á la campaña de Querétaro al lado del general Cortina, ofrece un recuerdo al ilustre héroe de Dolores en prueba de gratitud Antonio García.—Un recuerdo al libertador de mi patria, Agustín Cerón.

Abril 27 de 1867.—Luis Hernandez.—Félix García.—Jesus Miguel Prieto.—Un recuerdo al libertador de mi patria, y otro al que lo va á hacer hoy. Jesus López.—Unos hijos del Estado de Nuevo Leon, que pasan en el ejército de operaciones sobre Querétaro con varias comisiones del gobierno, te consagran, ilustre héroe, sus humildes respetos y grande gratitud como mexicanos. Joaquin Castillon.—Jose Maria Lejallor.

Abril 28 de 1867.—Un recuerdo al ilustre héroe de la libertad é independencia de mi patria. N. Martinez.

Yo aunque nada sé ni nada valgo,
Protesto de buena fé
Siempre defender la causa,
Que defendió el grande Hidalgo.

Emilio Velasco.

Abril 29 de 1867.—Estuve en este asilo sagrado en que: ¡Oh grande Hidalgo! colocaste por tus servicios, patriotismo y tus virtudes políticas los fuertes é incontrastables cimientos de la libertad. J. Victoriano O. Arce, capitán de caballería.—El cura de Sierra

gorda, consagra este recuerdo á su inmortal compañero el señor cura Dr. D. Miguel Hidalgo y Costilla; respetando sus virtudes, y admirando su patriotismo; pliegue á Dios que siempre el mexicano respete la libertad y sea siempre católico, así lo desea el que habla que es notoriamente conocido por los señores principales de los bandos políticos de esta Nación. Guadalupe López.

Mayo 3 de 1867.—Un hijo de Querétaro deseoso de llegar á este sitio, hoy lo ha logrado, y hallándose en él, quisiera tener el lenguaje de los poetas para decir en esta bella oportunidad lo que desea; pero ya que soy tan insuficiente me consolaré con pisar tan respetable sitio.

Hoy que piso tan grato pavimento
 Donde el yugo quitado de mi cuello,
 Se conmueve mi pecho y agita el pensamiento
 Y en el alma de todo mexicano, se escriba esto con sello,
 Morada tierna, decirte quisiera algo,
 Pero solo te visito y contemplo estasiado,
 Dichosa tu que conservaste á Hidalgo;
 Dichoso yo que piso un lugar sagrado.

Gloria por siempre al inmortal Hidalgo. Vivan los héroes de la independencia, viva el memorable 15 de Setiembre. Refugio Rivera.

Mayo 4 de 1867.—Unos hijos del Estado de N. Leon que pasan al ejército de operaciones sobre Querétaro, consagran un recuerdo como buenos mexicanos, al ilustre héroe de la independencia. Braulio García.

Mayo 7 de 1867.—Severiano Calderon.—Leonides Cuevas.—Un recuerdo de gratitud á la memoria del ilustre caudillo de nuestra independencia, le dedica un vecino de Ciudad del Maiz. Jesus Domiguez.—Honor y gloria inmortal al ilustre caudillo y libertador. El jefe de los telégrafos republicanos. Joaquin del Moral.

Mayo 10 de 1867.—Un mexicano leal que acompañó al señor presidente de la República, en toda la expedición que ha hecho desde México al Paso del Norte, por la invasión francesa y que ahora pasa á prestar sus servicios al ejército de operaciones sobre Querétaro, dedica un recuerdo al ilustre héroe de Dolores. José María Sandoval.

Mayo 11 de 1867.—Juan Salce.—**J. Tuñon Cañedo.**—José Oropeza.—Un mexicano que cumplió con su deber; pasa ahora al ejército de operaciones sobre Querétaro, y dedica un recuerdo al ilustre héroe de México. G. Gonzalez.—No podemos menos al visitar este lugar, que hacer un gratísimo recuerdo del héroe que nos indicó el camino del honor. S. Tobías y Benito Chavez.

Amante de mi cara independencia,
 Aunque poeta infeliz que nada valgo,
 Te consagra este verso mi conciencia
 A tu memoria, venerable Hidalgo.

Una comision de la Sierra-gorda que pasó á ver al supremo magistrado de la Nación C. Benito Juarez, para negocios de interés público. Emeterio Mendoza.—Encarnacion Ramirez.—Pragedis Lara.—Febronio Lugo.—Mayo 14 de 1867.

Mayo 18 de 1867.—Genio sublime: Hidalgo inmortal; cuán pequeños y mezquinos aparecerán á tu lado los muchos hombres de esta época, cuando la historia se encargue de ellos! Bendito tú, que solo tuviste como única ambicion, la felicidad de la patria. Gregorio Perez Jardon.—Juan Lavin de la Mora.—Pedro Santos Godoy.—Ignacio Ramirez.

Mayo 21 de 1867.—Pedro Garón.—Felipe Maxemin.—Ezequiel U. Dórga,

Mayo 24 de 1867.—Casimiro Chavez.—Agapito Garza.—Otro, José María Oton.

Mayo 26 de 1867.—Gerónimo Quijano.—Mariano Zúñiga

Mayo 27 de 1867.—Tuve el gusto y el honor de visitar la casa del memorable Hidalgo. Néstor Sanchez.—¡Viva México! Luis G. Silva.—Tengo el honor de inscribir mi nombre en la propia casa del respetable y generoso sacerdote que nos dió honor, patria y libertad. Inés Rodriguez.—Para un recuerdo del primer héroe de mi cara patria; firmo. Teodoro Murguía, teniente del cuerpo "Libres de la Frontera."

Mayo 30 de 1867.—En honor y gloria del primer héroe de nuestra patria; firmo. José María Valdés, hijo de S. Antonio de Béjar.

Noble caudillo de la patria mia,
 Cincinato del pueblo mexicano,
 Laudes á tí, que con potente mano
 Temblar hiciste á la faccion impía.

Junio 1º de 1867.—Antonio A. Reinoso.

Noble Hidalgo, en mi memoria,
 Guardaré siempre tu historia.

Filomeno Mendez

Junio 3 de 1867.—He tenido el honor de visitar la cuna de la independencia de México. ¡Llor á los héroes de la patria! José María Constantino.—M. Q. H.